

## Martes 10 de diciembre 2013

**El Financiero** Disminuye 3.5% la producción de autos en noviembre Axel Sánchez La producción de autos en México cayó 3.5 por ciento en noviembre, la primera disminución para este mes en los últimos seis años. Según la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), en noviembre se produjeron 255 mil 695 unidades, cifra menor a los 265 mil ensamblados en igual periodo del año pasado. Eduardo Solís, presidente de la agrupación, atribuyó la disminución a la reorganización de las armadoras automotrices que empiezan a producir los modelos del 2014. Esta es la primera caída de producción para noviembre desde hace seis años, cuando la situación económica global redujo la demanda de vehículos. Volkswagen es una de las empresas que ha reducido la manufactura de algunos modelos para abrir paso a su nuevo Golf VII que iniciará su producción en 2014. En noviembre, esta firma fabricó 41 mil 85 autos en el país, 20 por ciento debajo de los 51 mil 436 del mismo periodo de 2012.

**P.C. industria automotriz, producción** Crece número de trabajadores con menores ingresos Zenyazen Flores Los trabajadores que cotizan al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) con "minisalarios" aumentaron 3.7 por ciento en octubre, respecto de igual mes de 2012, por lo que los trabajadores que cotizan con uno y hasta tres salarios mínimos ascienden a 9 millones 940 mil 548, que representan 60 por ciento del total de cotizantes registrados, que son 16 millones 633 mil 551. Dentro de ese bloque de trabajadores el que más se ha incrementado en el periodo de referencia es el grupo se encuentra en el rango de un salario mínimo, toda vez que los trabajadores que cotizan con un salario aumentaron 6.6 por ciento, al pasar de 477 mil 297 a 509 mil 18 trabajadores. Según informes institucionales del propio IMSS, cuando los trabajadores cotizantes se concentran en los grupos salariales más bajos, se reduce la recaudación de los ingresos por concepto de Cuotas Obrero Patronales (COP), las cuales aportan más del 80 por ciento de los ingresos totales al instituto.

**P.C. trabajadores, cotizaciones, ingresos, salarios, IMSS** Sorprende reforma energética a expertos Sergio Meana / Diego Elías Jeremy Martin, director del programa de energía del Instituto de las Américas, se dijo sorprendido ante la reforma energética aprobada por el Senado. Destacó el trabajo de cabildeo que se realizó en las altas esferas políticas de México, que permitió la inclusión de las licencias y de los contratos de producción compartida. "Yo no soy funcionario, ni empresario, pero en mi opinión, la respuesta es que sí habrá interés por parte de inversionistas, pero siempre estas compañías van a tener una revisión propia", señaló. Carlos Capistrán, economista en jefe para México de BofA Merrill Lynch Global Research, comentó que el efecto más rápido de la reforma energética será en el tipo de cambio, debido a que se espera que se fortalezca como ha sucedido en los últimos días.

**P.C. reforma energética** Alza en el metro acelerará la inflación en diciembre Tlaloc Puga Los precios al consumidor repuntaron en noviembre y los analistas esperan un mayor crecimiento hacia el cierre de año por el alza en la tarifa del metro en la Ciudad de México. En el mes anterior la inflación observada prácticamente duplicó la cifra presentada un mes antes, reflejo del ajuste estacional de las tarifas eléctricas y el considerable aumento de los precios agrícolas. De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), los precios al consumidor aumentaron 0.93 por ciento en el penúltimo mes de este año, respecto del mes anterior, cuando avanzaron 0.48 por ciento. La cifra se situó ligeramente por encima de la expectativa de los analistas, de 0.91 por ciento, y representó el dato más alto en los últimos dos años. En su comparación anual, la inflación general rompió la tendencia bajista que había mostrado desde abril pasado, pues se ubicó en 3.62 por ciento en noviembre y significó su mayor incremento en cinco meses.

**P.C. INEGI, inflación** Promueven Alianza del Pacífico en China (AFP) PEKÍN.- La Alianza del Pacífico (AP) se presentó este lunes en un foro en Pekín como un proyecto de países políticamente estables, altamente atractivo para inversionistas chinos interesados en América Latina. El "Foro de Inversión Alianza Pacífico" reunió a representantes de los cuatro países del bloque -Chile, Perú, Colombia y México- con ejecutivos de unas 40 empresas chinas. "El atractivo de este foro es darle la confianza a China de que recibirá un trato igualitario y no discriminatorio en términos económicos, además de una estabilidad legislativa para la inversión" dijo a la AFP Gonzalo Gutiérrez, embajador del Perú en China. Detalló que a cambio piden responsabilidad social, respeto por las leyes ambientales y el cumplimiento de las obligaciones en materia de impuestos. "Para la Alianza, China representa la interlocución con la segunda economía del mundo, y hace parte de uno de los objetivos de tener presencia integral en la región de Asia Pacífico", expresó Julián Ventura, embajador de México en la capital china.

**P.C. China, Alianza Pacífico, acuerdos comerciales, economía mundial** Reforma Exigen controlar a mineras Itxaro Arteta Ciudad de México (10 diciembre 2013).- Especialistas plantearon que México debería al menos cobrar por los daños ambientales que provocan las mineras en los estados. Durante un foro sobre minería a cielo abierto, realizado en la UNAM, Robert Morán lamentó que las empresas canadienses son obligadas en su país a dar cuantiosas fianzas que pueden ser de 3 mil millones de dólares canadienses para explotar un yacimiento, mientras en el resto del mundo no lo hacen. "Tenemos que encontrar la manera de educar al público para tener fuentes independientes de información y para forzar a la industria a pagar por su impacto", afirmó el hidrólogo y geoquímico. En sus 41 años de experiencia, afirmó, nunca ha visto una mina que llegue a ser sustentable con el entorno, pero acusó que todas las mineras mienten porque siempre niegan impactos al ecosistema o dicen que sus estudios muestran que no habrá consecuencias.

**P.C. sector minero, medio ambiente** La crisis europea aún no termina.- FMI Por AFP Bruselas Bélgica (10 diciembre 2013).- La directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), Christine Lagarde, advirtió este martes que la crisis económica no ha terminado aún y reclamó renovados esfuerzos para llevar a cabo las reformas necesarias y garantizar un crecimiento sostenido. "Leyendo entrelíneas hay claros signos de que no todo está bien", sentenció Lagarde en una intervención en el Parlamento Europeo. "¿Pero podemos decir realmente que la crisis terminó cuando el 12 por ciento de la fuerza laboral está sin trabajo? ¿Cuándo el desempleo entre los jóvenes alcanza cifras muy elevadas, de dos dígitos, e incluso más de 50 por ciento en Grecia o España?", preguntó. Para Lagarde, la reactivación del crecimiento no sólo debe venir del fuerte sector exportador sino también de una robusta recuperación de la demanda doméstica.

**P.C. FMI, Europa, crisis** Advierten riesgos al explotar gas shale Por Karina Suárez Cd. de México México (10 diciembre 2013).- Aunque la propuesta de reforma energética contempla la explotación y aprovechamiento de gas shale, la organización Fundar advirtió que aún

no existe la tecnología para la obtención del recurso de forma sustentable. Un análisis de Fundar señala que la fractura de roca de lutitas en la que se encuentra atrapado el hidrocarburo a una profundidad de uno a cinco kilómetros, implicará la inyección a alta presión de agua, arena y sustancias químicas. "Lo que las autoridades deben de hacer es no pretender solucionar un problema del País, generando uno mayor, las empresas que participen en la extracción de hidrocarburos no convencionales no se van a hacer responsables de los impactos ambientales", dijo Areli Sandoval, integrante de Fundar. P.C. reforma energética, gas shale, tecnología Frenan reservas racha de ganancias Por Notimex Cd. de México México (10 diciembre 2013).- El saldo semanal de las reservas internacionales fue de 175 mil 736 millones de dólares, lo que significó una reducción semanal de 416 millones de dólares, luego dos niveles máximos históricos consecutivos. El Banco de México (Banxico) informó que la baja de esta semana en las reservas internacionales fue resultado de la compra de dólares del Gobierno federal al banco central por 33 millones de dólares. También, por una reducción de 383 millones de dólares, resultado principalmente del cambio en la valuación de los activos internacionales del instituto central. En su estado de cuenta semanal, indicó que al pasado 6 de diciembre, las reservas internacionales crecieron de manera acumulada 12 mil 221 millones de dólares respecto al cierre de 2012, cuando se ubicaron en 163 mil 515 millones de dólares. P.C. Banco de México, reservas internacionales Mantiene México bajo desempleo en OCDE Por Notimex Cd. de México México (10 diciembre 2013).- En octubre pasado, México se mantuvo como el cuarto país de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) con el menor desempleo, al registrar una tasa de 4.9 por ciento, que involucró a 2 millones 548 mil personas. En el décimo mes del 2013, la tasa de desempleo en México revirtió la ligera alza del mes previo, con lo que se ubicó sólo por arriba de la de Corea, Japón y Austria, pero muy por debajo del promedio de la OCDE, de 7.9 por ciento en dicho mes. Según el reporte mensual del organismo, la tasa de desempleo entre los jóvenes mexicanos (de 15 a 24 años) se mantuvo estable en 9.7 por ciento en octubre, y entre los adultos (de 25 años y más) bajó de 3.9 a 3.8 por ciento. P.C. OCDE, desempleo Plantean crear fondo petrolero Por Luis Valle Monterrey México (10 diciembre 2013).- El dictamen general de la reforma energética en el Senado incluye la creación del Fondo Mexicano del Petróleo, que busca mecanismos para la transparencia en el gasto de las ganancias petroleras, al tiempo de garantizar recursos para el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF). Indica que éstos (recursos) deberán mantenerse en la misma proporción del PIB del 2013, año para el cual se asignaron 1.24 billones de pesos, equivalentes a un 7.4 por ciento del producto nacional, muestran estadísticas de Hacienda. Jorge Pedraza, gerente de energía de PwC México, consideró que la viabilidad de que se garantice un ingreso mínimo para el presupuesto dependerá del éxito que tengan los contratos de exploración y producción petrolera P.C. reforma energética, fondo petrolero Acrecienta China volatilidad del Bitcoin Por AFP Shanghai China (10 diciembre 2013).- El bitcoin tiene un éxito entre los especuladores chinos, que acrecientan la volatilidad de la cotización de esta moneda virtual y no parecen disuadidos por las advertencias de las autoridades sobre sus riesgos. China es el primer mercado para el intercambio de bitcoins, cuya cotización ha seguido en los últimos días un movimiento casi similar al de una montaña rusa. Después de que el jueves pasado el banco central chino prohibiera a las instituciones financieras cualquier transacción en bitcoins, el curso de la moneda se desplomó, volatilizándose en una hora el equivalente de 5 mil millones de dólares a escala mundial. P.C. sistema financiero, bitcoin Posponen para enero acuerdo sobre TPP Por Notimex Singapur Singapur (10 diciembre 2013).- Los ministros de los 12 países que negocian el Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP), terminaron hoy en Singapur su última reunión del año con sustanciales avances pero sin lograr un acuerdo completo. En la conferencia de prensa, el representante comercial de Estados Unidos, Michael Froman, anunció una nueva negociación para el próximo enero con trabajo intensivo para lograr un acuerdo. La falta de acuerdo entre Estados Unidos y Japón sobre las tarifas japonesas agropecuarias y el comercio automotriz dañaron el conjunto de la negociación y trabaron llegar a un acuerdo, precisó un despacho de la agencia Kyodo. Además, quedaron pospuestos para el próximo año temas como propiedad intelectual y reformas a empresas estatales, debido a las diferencias que han surgido entre naciones desarrolladas y en desarrollo. En las negociaciones del TPP participan representantes de Australia, Brunei, Canadá, Chile, Estados Unidos, Japón, Malasia, México, Nueva Zelanda, Perú, Singapur y Vietnam, mientras Corea del Sur analiza si se suma al proceso. Copyright © Grupo Reforma Servicio Informativo P.C. TPP, Acuerdo de Asociación Transpacífico, acuerdos comerciales, economía mundial Crece la energía solar en EU Por REFORMA / Staff Nueva York Estados Unidos (10 diciembre 2013).- Desde el año pasado la energía solar en Estados Unidos experimenta un crecimiento importante y los analistas esperan que siga así en los próximos 20 años. "El mercado de la energía solar ha crecido a una tasa del 30 por ciento en 2013 en Estados Unidos después de un aumento del 60 por ciento en 2012", dijo Angelo Zino, analista de S&P Capital IQ. "No hay duda de que la energía solar seguirá creciendo dramáticamente", estimó Charles Ebinger de la Brookings Institution. La Agencia de Información sobre Energía de Estados Unidos, EIA por sus siglas en inglés, anticipa un crecimiento anual del 11.6 por ciento hasta el año 2040 para la energía fotovoltaica, y de 3.6 para la energía solar "térmica", que usa el vapor generado por el agua calentada por el sol para activar turbinas. P.C. Estados Unidos, sector energético, energía solar Se rezaga manufactura Por Ulises Díaz Cd. de México México (10 diciembre 2013).- De 21 sectores manufactureros, sólo cuatro ramas incrementaron simultáneamente la productividad, el empleo y los salarios. Así lo señala el "Monitor de la Manufactura Mexicana", publicado por la UNAM, que especificó que las únicas ramas que presentaron todos sus resultados positivos fueron la de alimentos, plástico y hule, metálicos y la de maquinaria y equipo. Según el estudio, en el segundo trimestre de 2013, en comparación del mismo periodo del año anterior, hubo un limitado crecimiento de la manufactura en su desempeño económico. "Hay pocos sectores de la manufactura que lograron aumentar tanto productividad como empleo y salario, por el contrario, en la mayoría de los casos hay un aumento de la productividad, en algunos casos del empleo y en contados se plantea un aumento en los salarios reales", precisó Enrique Dussel, autor del estudio. P.C. industria manufacturera El Universal En pausa, despliegue de red compartida Carla Martínez| El Universal En 2014 no iniciará el despliegue de la red compartida, pues la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) llevará a cabo estudios y análisis sobre su uso y administración, dijo Ignacio Peralta, subsecretario de Comunicaciones de la

dependencia. "La red troncal va a tener prácticamente todo el año el tema de planeación; el objetivo del año 2014 es convocar a la licitación y asignarla, porque así lo manda la Constitución", declaró Peralta. Sin embargo, la Constitución indica que la instalación de la red compartida iniciará antes de que termine 2014 y estará en operación antes de que concluya 2018. Peralta reiteró que antes de que finalice 2014 quedará lista toda la información necesaria para desplegar la red. La red compartida será administrada por el Estado a través de Telecomunicaciones de México (Telecom/Telégrafos) y una empresa privada, y utilizará la banda de 700 MHz y la red de fibra óptica en poder de la CFE. P.C. telecomunicaciones Presionan inflación, alimentos y energía Rubén Migueles Tenorio| El Universal La inflación repuntó en noviembre pasado principalmente por las alzas en los precios de productos agropecuarios y energéticos. En dicho periodo, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) registró un incremento de 0.93% la alza mensual más importante desde noviembre de 2011, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Resultado de lo anterior, los precios al consumidor alcanzaron en el penúltimo mes del año un crecimiento anual de 3.62%, tasa superior al consenso de los analistas privados, y la mayor registrada en los últimos cinco meses. La inflación de mercancías siguió creciendo por debajo de 2.0% debido a la baja actividad económica, mientras que los servicios avanzaron 3.06%. Se observó un repunte en los precios de frutas y verduras (11.46%) que se explicó por presiones en precios de jitomate, cebolla y chile serrano, debido a la reciente temporada de huracanes. Los precios de electricidad se incrementaron 22.61% como resultado del retiro del programa de subsidios a las tarifas eléctricas en algunos estados del norte del país. P.C. INEGI, inflación Expectativa por Reforma Energética Ricardo Jiménez| El Universal Los mercados financieros de México seguirán atentos sobre las noticias que se generen sobre la ratificación de la Reforma Energética, que se discute en la Cámara de Senadores. Por el momento se ha aprobado en comisiones y en términos generales el proyecto que permitirá la inversión privada en la industria de hidrocarburos. Sin embargo, los inversionistas también contarán con información económica importante, sobre todo, en el ámbito nacional, como es el dato de las negociaciones salariales a noviembre. Los analistas de Banorte-Ixe esperan un alza de 4.2%, el consenso se encuentra en 4.0%, la cual es impulsada por el aumento en las negociaciones salariales en sectores económicos muy específicos, como la industria de alimentos procesados y empresas del sector automotriz, además de trabajadores independientes de la educación. P.C. reforma energética AMIA: cae en noviembre la producción de autos Jorge Arturo López Gómez| El Universal La producción vehicular reportó en el mes de noviembre, un ligero descenso de 3.5% comparado con el mismo mes de 2012, sin que esto marque una tendencia, por el contrario, el panorama apunta hacia un cierre de año con cifras récord, informó Eduardo Solís, presidente de la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA). Al presentar el comportamiento del sector durante el onceavo mes del año, Eduardo Solís, puntualizó que la contracción de la producción de autos en noviembre (244 mil 695 unidades) obedeció principalmente al ajuste en las líneas de fabricación de algunas marcas, sin revelar los nombres de éstas. Insistió que en 2013 y 2014, el sector automotriz reportará cifras históricas. Mencionó que el optimismo se basa en la sólida demanda de producto que proviene de Estados Unidos. Destacó que a pesar de esa contracción de 3.5% de la producción a tasa anual, en las cifras acumuladas, de enero a noviembre, se observa un crecimiento de 2.4%, hasta 2 millones 769 mil 244 unidades. P.C. industria automotriz, producción El Economista Estímulos fiscales en Ley de Coordinación Fiscal Leonor Flores / El Economista Para hacer válida la reforma a la Ley de Coordinación Fiscal que entrará en vigor a partir de enero del 2014, la Secretaría de Hacienda dará estímulos fiscales a los municipios que cumplan con los requisitos para saldar adeudos históricos por derechos de agua.

Para ello, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público tendrá que emitir reglas secundarias, según se establece en el decreto de la reforma a la Ley de Coordinación Fiscal (LCF) y la Ley General de Contabilidad Gubernamental que se publicó este lunes en el Diario Oficial de la Federación (DOF). P.C. SHCP, sistema financiero, finanzas públicas, Ley de Coordinación Fiscal OPEP reduce producción de petróleo Reuters Londres.- La OPEP recortó su producción de petróleo para acercarla a los niveles de demanda mundial esperados para el próximo año, dijo el martes el grupo exportador, con lo que reduciría aún más un superávit del suministro que podría presionar los precios. En su informe mensual, la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), que mantuvo sin cambios su política de producción durante un encuentro la semana pasada, usó un tono optimista al referirse a las perspectivas de la economía mundial en el 2014. "Las señales de recuperación ya son visibles en el aumento de la producción industrial global. La economía global ha ganado tracción nuevamente", dijo la OPEP. P.C. OPEP, petróleo, producción Francia encabeza pérdidas en mercados europeos Redacción En Francia se dio a conocer la producción manufacturera de ese país que resultó positiva con respecto al mes de octubre, en 0.4%. Dicho indicador causó incertidumbre en los inversionistas que prevén un recorte en la política de estímulos del Banco Central Europeo, lo que llevó al CAC 40 de París a finalizar sus operaciones con pérdidas de 1.04%, a 4,091.14 puntos. Al cierre de la jornada, el FTSE de Londres terminó con una baja de 0.55% con valor de 6,523.31 puntos, mientras que el DAX alemán cerró las operaciones con pérdidas de 0.88% con valor de 9,144.44 puntos. P.C. sistema financiero, bolsas europeas Euro avanza por sexto día contra el dólar Reuters El euro se apreció a máximos de seis semanas frente al dólar el martes, impulsado por las expectativas de un acuerdo bancario en la zona euro y la creciente perspectiva de que la Reserva Federal estadounidense necesitaría más datos económicos positivos antes de empezar a recortar sus estímulos monetarios. El euro avanzaba por sexto día consecutivo frente al dólar y se dirige a alcanzar un máximo en el año de 1.3832 dólares. El avance de la moneda única europea llevó al índice del dólar a ampliar sus pérdidas por segunda sesión consecutiva. P.C. tipo de cambio, euro Peso opera estable frente a discusión de reforma energética Reuters El peso operaba estable el martes, en una sesión carente de información económica relevante en Estados Unidos y a la espera de la aprobación de un importante proyecto de reforma energética, que busca abrir la industria local a la inversión privada. Después de dos jornadas consecutivas de ganancias, la moneda cotizaba en 12.8525 por dólar, con un marginal avance del 0.02%, frente a los 12.855 pesos del precio de referencia de Reuters del lunes. FRM P.C. tipo de cambio, peso Bitcoin pierde hasta 46% de su valor en el mercado Notimex El Bitcoin, la moneda digital sin apoyo por parte de ningún banco central, superó los 1,000 dólares la semana pasada, para luego perder 46% de su valor en pocos días, hasta situarse en 576 dólares, dijo el director de Robótica de la Universidad

Libre de Berlín, el mexicano Raúl Rojas. &ldquo;Bitcoin es un sistema sin bancos: por esto es interesante, pero al mismo tiempo es ésta su gran debilidad, porque los bitcoin por si mismos no tienen ningún valor intrínseco, ningún respaldo de una institución&rdquo;; destacó. P.C. sistema financiero, bitcoin Brent cierra con pérdidas el inicio de semana AFP Los precios del petróleo cotizado en Nueva York iniciaron la semana en leve baja el lunes, ante la prudencia de los inversores luego de datos mixtos sobre la economía mundial. En el New York Mercantile Exchange (Nymex), el barril de "light sweet crude" (WTI) para entrega en enero cedió 31 centavos en relación al viernes, situándose en 97.34 dólares. P.C. crudo Brent, petróleo, precios Retraso de leyes de telcos afectará inversiones Claudia Juárez Escalona / El Economista El retraso en la emisión de la legislación secundaria en materia de Telecomunicaciones podría afectar las inversiones de las empresas, tanto de las que ya están establecidas como de los eventuales interesados en participar en el sector, de acuerdo con la Cámara Nacional de la Industria Electrónica de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información (Canieti). P.C. telecomunicaciones Trabajo conjunto, clave para sector turístico: Sectur Notimex Alcanzar el potencial turístico de México no será el resultado del trabajo de una sola persona o gobierno, aseguró la titular de la Secretaría de Turismo (Sectur), Claudia Ruiz Massieu, al recibir un reconocimientos especial en el marco del Premio Turístico de la Ciudad de México. En comunicado, la Sectur indicó que al recibir del jefe de gobierno, Miguel Ángel Mancera, el reconocimiento especial por su liderazgo en la conducción de la política turística nacional, la secretaria reconoció que hace falta trabajo coordinado y en la misma línea de todos los actores involucrados. P.C. Sectur, turismo La Jornada Sin empleo, 2.5 millones de mexicanos, reporta la OCDE Por Notimex México, DF. En octubre pasado, México se mantuvo como el cuarto país de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) con el menor desempleo, al registrar una tasa de 4.9 por ciento, que involucró a dos millones 548 mil personas. En octubre de este año, la tasa de desempleo en México revirtió la ligera alza del mes previo, con lo que se ubicó sólo por arriba de la de Corea, Japón y Austria, pero muy por debajo del promedio de la OCDE, de 7.9 por ciento en dicho mes. Según el reporte mensual del organismo, la tasa de desempleo entre los jóvenes mexicanos (de 15 a 24 años) se mantuvo estable en 9.7 por ciento en octubre, y entre los adultos (de 25 años y más) bajó a 3.8 por ciento de 3.9 por ciento en septiembre. P.C. OCDE, desempleo Carece México de política de protección de sus recursos naturales: experto Por Angélica Enciso México, DF. Durante los sexenios pasados en México no hubo una política de protección de los recursos naturales, advirtió Javier Bogantes, director del Tribunal Latinoamericano del Agua. Aquí, dijo, el número de conflictos por agua ha ido en aumento, &ldquo;parece que en lugar de disminuir, se agravan. Explicó que en América Latina, en general hay una situación &ldquo;gravísima en materia de agua subterránea&rdquo;; y en el caso de actividades que se han extendido en la región, como la minería, deja contaminación del agua y sobreexplotación del recurso. Durante su participación en el foro La minería a cielo abierto en América y en México, añadió que al tribunal acuden comunidades que no han sido escuchadas por los sistemas jurídicos de su país, &ldquo;en otros países se han logrado cambios. Es el caso de Guatemala, Panamá, Argentina, el estado mexicano está muy cerrado en sus políticas y a la sociedad en general le cuesta mucho tener influencia en la apertura. Habló de los gobiernos de los últimos años, de Vicente Fox y Felipe Calderón, que por experiencia vimos que fueron gobiernos con muchos problemas&rdquo;; P.C. recursos naturales, medio ambiente, agua